



GRUSSWORT

Sehr geehrte Damen und Herren,
unsere Demokratie steht vor neuen Herausforderungen. Die rasante Entwicklung Künstlicher Intelligenz birgt große Chancen für Wirtschaft, Wissenschaft und den Alltag, geht jedoch auch mit erheblichen Risiken einher: Desinformation, gezielte Manipulation und irreführende Inhalte verbreiten sich immer schneller und wirken immer überzeugender.



Vor diesem Hintergrund steht der diesjährige Tag der Prävention unter dem Motto: „Künstliche Intelligenz, Desinformation, Manipulation – Prävention als demokratische Aufgabe“.

Digitale Technologien verändern unsere Gesellschaft rasant. Sie können die demokratische Ordnung, die Meinungsfreiheit und den gesellschaftlichen Zusammenhalt vor wachsende Herausforderungen stellen. Insbesondere vor Wahlen beeinflussen Falschinformationen, automatisierte Kampagnen und täuschend echte Deepfakes die öffentliche Meinungsbildung, untergraben demokratische Prozesse und vertiefen gesellschaftliche Spaltungen.

Desinformation ist somit keine rein technische Herausforderung, sondern eine ernsthafte Bedrohung für unsere Demokratie. Umso wichtiger sind präventives, entschlossenes und koordiniertes Handeln sowie der Austausch von Fachwissen und Erfahrungen zwischen Sicherheitsbehörden, Justiz und Zivilgesellschaft. Nur gemeinsam können wir wirksame Strategien entwickeln, um unsere demokratische Kultur zu stärken und zu schützen.

Ich danke allen Beteiligten für ihr Engagement und freue mich auf eine spannende Veranstaltung mit erkenntnisreichen Impulsen, konstruktiven Debatten und einem deutlichen Zeichen für eine wehrhafte Demokratie.

Michael Ebling
Minister des Innern und für Sport
Rheinland-Pfalz

EINLADUNG

TAG DER PRÄVENTION

Montag, 1. September 2025,

9.30 Uhr – 16.15 Uhr

„Künstliche Intelligenz,
Desinformation, Manipulation -
Prävention als demokratische
Aufgabe“

VERANSTALTER:

Ministerium des Innern und für Sport
Kooperation der Leitstelle Kriminalprävention mit
dem Referat Kriminalitätsbekämpfung
Schillerplatz 3-5
55116 Mainz
Kontakt: kriminalpraevention@mdi.polizei.rlp.de

VERANSTALTUNGSORT:

Forum des Landesmuseums Rheinland-Pfalz,
Große Bleiche 49-51, 55116 Mainz

PARKEN:

Parkhaus Bleiche, Balthasar-Maler-Gasse
55116 Mainz.
Weitere Parkmöglichkeiten: www.pmg-mainz.de.

ÖPNV:

Ab dem Hauptbahnhof Mainz ist der Veranstaltungsort mit der Buslinie 62 oder fußläufig erreichbar.

ANMELDEHINWEISE:

Bitte melden Sie sich mit dem beiliegenden Anmeldeformular bis **zum 25. August 2025** unter kriminalpraevention@mdi.polizei.rlp.de an.

„Künstliche Intelligenz, Desinformation, Manipulation Prävention als demokratische Aufgabe“

PROGRAMM

09.30 Uhr	Kommunikatives Ankommen	15.00 Uhr	Vorstellung von KI-Projekten, Julian Bäumler , Technische Universität Darmstadt
10.00 Uhr	Grußwort Michael Ebling , Minister des Innern und für Sport Rheinland Pfalz		<ul style="list-style-type: none">• NEBULA zur Erkennung von Desinformationen und manipulierten Inhalten und• CYLENCE gegen Cybermobbing und Hassbotschaften
10.15 Uhr	Einstieg „State of the Art KI“, Florian Süß , Weiterbildungszentrum Ingelheim		
10.45 Uhr	Impulsreferat „Desinformation als Strategie der politischen Einflussnahme und extremistischen Manipulation“, Matthias Bau , CORRECTIV - Recherche für die Gesellschaft gGmbH	16.00 Uhr	Fazit und Veranstaltungsende
12.15 Uhr	Kommunikative Mittagspause	Moderation:	Maria Messerschmidt und Harald Esseln , Ministerium des Innern und für Sport Rheinland-Pfalz
13.15 Uhr	Perspektiven-Blitzlicht: „Was hat das Thema Desinformation mit meiner Aufgabe zu tun?“ mit Andreas Neumann , BKA, Bettina Winter , Verfassungsschutz Rheinland-Pfalz, Christopher do Paco Quesado , Generalstaatsanwaltschaft Koblenz und Bernhard Kukatzki , Landeszentrale für politische Bildung		
14.00 Uhr	Gesprächsrunde „Reaktionsmöglichkeiten und Prävention“ mit den Vertreterinnen und Vertretern der Perspektiven-Blitzlichtrunde sowie Impulsreferent Matthias Bau		



Rheinland-Pfalz
MINISTERIUM DES INNERN
UND FÜR SPORT



Während der Veranstaltung werden Fotos zur Dokumentation und für die Öffentlichkeitsarbeit aufgenommen. Sofern Sie nicht abgelichtet werden möchten, wenden Sie sich bitte an das Veranstaltungsteam.